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Séance du Comité VS01, 14.01.2022, 16.00 heures 

Kleintiere Schweiz, Industriestrasse 9, 3362 Niederönz 

 

Présidence: Urs Weiss 

Procès-verbal: Monica Henry 

Présence: 

 

Urs Weiss, Stefan Röthlisberger, Monica Henry, Sandra Lanz, Peter 

Iseli, Christian Knuchel, Reto Jordi, Jean-Maurice Tièche 

Excusé:  

Beginn: 16:00 Uhr 

 

Der Vorstand besichtigt kurz die neuen Räumlichkeiten von KTS in Niederönz. 

Beschluss: Die durch zwei Punkte ergänzte Traktandenliste wird einstimmig vom 

Vorstand angenommen. 

1. Protokoll  

1.1 Vorstandssitzung des 25. November 2021  

Beschluss: Der Vorstand nimmt das Protokoll der Vorstandssitzung vom 25. November 

2021 an. 

1.2 Liste der Vorstandsbeschlüsse 

Die vorliegende Liste der Vorstandbeschlüsse wird ohne Änderungen verdankt.  

2. Mitteilungen / Urs Weiss 

2.1 Verdankungen  

Verschiedene Reaktionen auf versandte Weihnachtskarten. 

2.2 Allgemeine Informationen 

Am 01.01.2022 hat KTS offiziell den Standort seines Geschäftssitzes gewechselt und 

unterliegt steuertechnisch dem Kanton Bern. Der Umbau sowie der Umzug sind 

abgeschlossen. Ein sauberer Schlussstrich konnte unter das Mietverhältnis mit ZTM in 

Zofingen gezogen werden. 

2.3 Rechtshilfe Neuenburg 

Der «Fall Neuenburg» hat nicht nur in der schweizerischen Züchterwelt, sondern auch in 

den Nachbarländern (D/F) erhebliche Diskussionen ausgelöst. 
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Das Veterinäramt NE hat eine Bewilligung (mit 35 Auflagen) erteilt, obwohl 

Kleintierausstellungen gemäss Tierschutzgesetz und -verordnung nicht 

bewilligungspflichtig sind.  

Nach Absprache zwischen KTS und zwei der Organisatoren wurde ein Rekurs gegen die 

Verfügung eingelegt. Es ist für die Welt der Kleintierzüchter von absoluter Wichtigkeit, 

dass die in den Fachinformationen (FI) des BLW zusammengefassten Bestimmungen in 

allen Kantonen einheitlich angewendet und respektiert werden – nicht nur in Neuenburg 

sondern in allen Kantonen. Das Neuenburger Veterinäramt hat auf den Rekurs mit einem 

Ausstellungsverbot reagiert. Der Rechtsdienst des Département de l’économie, de la 

sécurité et de la culture (NE) hingegen stellte fest, dass ein Ausstellungsverbot rechtlich 

unzulässig ist. Am 05.01.2022 hat das OK nach ausgiebiger Diskussion die Ausstellung 

abgesagt.  

3. Mitteilungen 

3.1 Pendenzenliste   

Alle haben mit der Einladung eine aktualisierte Pendenzenliste erhalten. Es gibt keine 

Bemerkungen dazu.  

3.2 Verdankungen 

Verschiedene Organisationen haben sich für Geldbeträge bedankt. 

3.3 Mutationen  

Folgende Vereine wurden per 31.12.2021 aufgelöst: 

OV Erlenbach 

KZV Uster-Pfäffikon 

FNG Zuchwil 

FNG Bettlach 

KZV Arlesheim 

FNG Tafers 

KGZV Embrach und Umgebeung 

KTF Nebikon-Altishofen  

OV Brienz 

 

Den Austritt per 31.12.2021 haben folgende Vereine gegeben: 

L’Alouette Sorviller 

OV Zollbrück und Umgebung 

OV Sevelen 

VZU Uster 

 

Sandra Lanz stellt fest, dass von 15‘000 Probeexemplaren des KTM rund 12% durch die 

Post retourniert wurden, weil die Adressen nicht stimmen (Durchschnittswert der 

Retouren laut Post 2-4%). Die Sekretariatsleiterin bedauert, dass die Vereine ihre 

Mitgliedermutationen nicht vornehmen. Ausserdem sind im letzten Jahr alle Vereine 

angeschrieben und gebeten worden, ihre Mitglieder und Adressdaten zu aktualisieren.  

3.4 Kurse / FBA 

Sandra Lanz teilt mit, dass der Sachkundekurs von ZVS eine neue Bewilligung des BLV 

benötigt. Ein Kurs wird im Tessin stattfinden, die Unterlagen wurden ins Italienische 

übersetzt.  

Die Kursdaten des FBA stehen fest, es sind allerdings bis zum heutigen Zeitpunkt keine 

definitiven Anmeldungen eingegangen. Sollten sich bis zum 20.02.202 nicht mindestens 

5 Teilnehmer definitiv entschieden haben, wird die Durchführung des Kurses auf den 

Herbst 2022 oder sogar auf das Jahr 2023 verlegt. 
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4. Mitteilungen der Fachverbände 

4.1 Ziervögel Schweiz 

Reto Jordi begründet seinen Rücktritt als Präsident des Fachverbandes Ziervögel Schweiz.  

Der Vorstand versteht seine Gründe, bedauert jedoch seine Entscheidung. Pierrot 

Chassot, der Vize-Präsident hat ebenfalls seinen Rücktritt eingereicht. Die 

Vorstandssitzung vom 10.01.2022 bot unter anderem Gelegenheit, auf die 

Schweizermeisterschaft zurückzublicken. Es wurden etwas über 900 Ziervögel 

präsentiert, das motivierte Team und die Aussteller waren rundum mit der Ausstellung 

zufrieden. Die Züchter haben die Rangverkündung geschätzt. 20 Schweizermeister 

konnten gekürt werden. Die verbandsinterne Kommunikation wird hinterfragt, (z. Bsp ob 

der FV in Eigenregie die Homepage gestalten kann, Verarbeitung von kritischen 

Rückmeldungen zum KTM, Erstellen einer eigenen facebook-Seite für Vorhinweise). Es 

müssen neue Käfige (gemäss FI) beschafft werden. Deshalb wird eine Ausschreibung 

lanciert.  

4.2 Rassetauben Schweiz  

Christian Knuchel berichtet, in der letzten Vorstandssitzung vom 28.12.2021 sei die 

Verschiebung des 100jährigen Jubiläums auf den 26./27.11.2022 beschlossen worden. 

Für die Nationale wurde im Mistery Park in Interlaken eine schöne Halle gefunden. Der 

Jubiläumsabend des 26.11.2022 wird im Kursaal von Interlaken einen würdigen Rahmen 

finden.  

Am 12.02.2022 werden in Niederbipp 6 Preisrichterkandidaten (3 Romands, 3 

Deutschschweizer) ihre Eintrittsprüfung ablegen.  

Die POK ist auf den 23.04.2022 in Aegerten angesagt. Die Chronik ist gedruckt und wird 

dann vorgestellt.   

Die Ausstellung in Etoy VD und die Ausstellung Tägerwilen TG waren gut organisierte, 

mustergültige Tauben-Ausstellungen. Besonders erwähnenswert ist die Tatsache, dass 

der KTZV Tägerwilen bereits mit neuen Käfigen ausgerüstet ist und allen Anforderungen 

der FI gerecht wurde.  

4.3 Rassegeflügel Schweiz 

Jean-Maurice Tièche teilt mit, die Nationale sei auf den 12. bis 14.11.2022 verschoben 

worden und hofft, die Vogelgrippe sei im November kein Thema. Genaueres wird bis zum 

10.02. noch kommuniziert. Damit die Richteranwärter trotz Verschiebung der Nationalen 

von Winterthur, ihre praktische Prüfung (Ende des zweiten Ausbildungsjahres) ablegen 

können, findet am 15.01.2022 in Mandach eine eigens dafür organisierte Ausstellung 

statt.  

Die POK wird am Samstag den 05.02.2022 als Präsenzveranstaltung durchgeführt (2G 

Massnahmen und Maskenpflicht). Die Einladungen wurden den Mitgliedern und offiziellen 

Sponsoren bereits zugestellt.  

4.4 Rassekaninchen Schweiz 

Peter Iseli informiert über die letzten Vorbereitungen zur Rammlerschau in Thun, wo fast 

3‘000 Tiere ausgestellt werden.  

Der Fachverband hat zwei Anträge zu Handen der DV 22 zu vermelden. Der erste wurde 

vom Vorstand eingereicht (Anpassung des Ausstellungsreglements bezüglich des 

Chippens und einige andere Punkte); der zweite durch die FTK (Abschaffung der 

Richtpunkttabelle). Die grösste Herausforderung der näheren Zukunft besteht darin, zur 

Durchführung von Ausstellungen zu motivieren, deshalb macht sich RKS Gedanken, wie 

der FV die Organisatoren begeistern und unterstützen kann.  
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5. Tierwelt AG  

5.1 Allgemeine Informationen 

Die Statuten der TW AG mussten geändert werden (neuer Name: Kleintiere Schweiz AG 

und neuer Geschäftssitz: Niederönz). 

6. Kleintiere Magazin  

6.1 Besprechung Nr. 1 

Urs Weiss spricht seinen Dank für die Gewaltsleistung aus, die erste Ausgabe des KTM 

pünktlich und in dieser Qualität erscheinen zu lassen. Er bedauert, dass es Mitglieder 

gibt, die aktiv gegen die FV und KTS sowie das Kleintiere Magazin arbeiten. Es wird nicht 

einfach sein, das Projekt in die Zukunft zu führen. 

Erschwerend kommt hinzu, dass: 

- die erste Nummer des KTM mehrmals umgestellt werden musste, weil Ausstellungen 

abgesagt wurden, 

- dass es den Grossinserenten gegenüber schwierig ist, etwas zu verkaufen, was noch 

gar nicht existiert. 

- dass personelle Probleme gelöst werden müssen 

 

Sandra Lanz führt den Vorstand durch die erste Ausgabe des KTM. Es werden 

verschiedene Punkte ausführlich besprochen. Viele Reaktionen von Mitgliedern fliessen in 

die Diskussion ein. Gesamthaft zeigt sich der Vorstand mit dem Resultat zufrieden. 

 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst,, nicht kommerzielle 4 Zeileninserate (Kleintier 

Marktplatz) für Mitglieder von KTS weiterhin kostenlos zu veröffentlichen.  

 

6.2 Presseförderung 

Ein Gesuch auf Presseförderung ist anfangs September beim BAKOM gestellt worden. Die 

Kosten für den Postversand werden sich dadurch markant verringern.  

6.3 Redaktionskommission  

Die Redaktionskommission setzt sich aus folgenden Mitgliedern zusammen: Jonas Sieber 

(ZVS), Christoph Uebersax (RTS), Peter Iseli (RKS). RGS wird seinen Kandidaten nach der 

nächsten Vorstandssitzung bekannt geben. Des weiteren soll Wilhelm Bauer als Kenner 

der Kleintierzucht und des Verlagswesens Einsitz in die Kommission nehmen. 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst Wilhelm Bauer anzufragen. 

6.4 Redaktionsleitung 

Personelle Angelegenheiten werden besprochen. 

7. Jugend  

7.1 Jugendbetreuertagung / Jugendmeisterschaft 2022 

Die Jugendmeisterschaft 2022 findet im kleinen Rahmen (nach Absage Oberiberg) am 

22./23.01.2022 in Bulle statt. 

Die Jugendbetreuertagung ist für den 30.04.2022 in Oberdiessbach geplant.  
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8. Tierschutz   

8.1 Aktueller Stand der Arbeiten der Kommission Tierschutz 

Stefan Röthlisberger informiert, dass die Kommission sich mit den FI, dem Rekurs gegen 

das Veterinäramt Neuenburg, dem Zusammenhang zwischen Vogelgrippe und Tauben 

beschäftigt. 

Im FV RKS sind 2 Tiere von einer Ausstellung ausgeschlossen worden (eingeschränktes 

Gesichtsfeld). Bei den anderen FV gab es keine Ausschlüsse. 

Die nächste Sitzung der Kommission findet am 16.03.2022 statt.  

9. IT-Kommission 

9.1 Aktueller Stand der Kommission 

Peter Iseli informiert über Rückmeldungen zum Ausstellungsprogramm. Es werden jedoch 

noch die Erfahrungen an der Rammlerschau abgewartet. 

Kreditkartenzahlungen zu ermöglichen ist kein wesentliches Problem, der Newsletter 

muss jedoch eine Möglichkeit enthalten, ihn wieder abzubestellen. Beide Punkte werden 

an der nächsten Vorstandsitzung besprochen/entschieden. 

Stefan Roethlisberger spricht den Support für Ausstelllungen an. Es gilt die Organisatoren 

zu motivieren und er sieht ein Hindernis darin, dass gewisse OKs nicht in der Lage sind, 

das Ausstellungsprogramm zu bedienen. Deshalb fragt er, ob es nicht zu empfehlen wäre 

Personen gegen Entschädigung (durch KTS) als Support zur Verfügung zu stellen.  

Beschluss: Der Vorstand beauftragt Urs Weiss und Sandra Lanz grundsätzliche 

Überlegungen zum Thema Support Ausstellungsprogramm anzustellen. 

10. Finanzen 

10.1 Provisorischer Abschluss 2021  

Dieser wird erst besprochen wenn er definitiv festliegt.  

10.2 Budget 2023 zu Handen VOK  

Das Budget schliesst mit einem Reinverlust von CHF 264‘800 ab. Da an der letztjährigen 

DV verschiedene Posten auf Beschluss der Delegierten wieder ins Budget 2022 

aufgenommen werden mussten sind diese momentan auch noch im Budget 2023.  

Zum Thema Europaverband will Peter Iseli wissen, ob die FV bereit sind, sich an den 

Kosten (z. Bsp. gemeinsamer Transport/Delegationsleitung/Hotelorganisation etc.) zu 

beteiligen. Die Frage wird bejaht, aber auf vorgängige Absprache wird Wert gelegt. Im 

Jahre 2022, wird sich die Frage nicht stellen, da momentan ohnehin Geflügel und Tauben 

nicht im Ausland ausgestellt werden.  

Peter Iseli präzisiert, dass die nächste Europaschau vom 11.-13.11.2022 in Kielce (Polen) 

stattfinden wird. Die deutschen Züchter werden wegen des Krankheitsrisikos weniger 

Tiere ausstellen. Die polnischen Organisatoren werden die Europaschau nicht 

durchführen, wenn weniger als 17‘000 Tiere daran teilnehmen. 

Beschluss: der Vorstand verabschiedet das Budget 2023 zu Handen der VOK 2022. 

10.3 Vorschlag Anlagereglement von KTS 

Gemäss Beschluss des Vorstandes hat die Bank von Graffenried einen Vorschlag 

ausgearbeitet. Das Anlagereglement ist nicht nur für den Vorstand verbindlich, sondern 

auch für die Institute, bei denen das Vermögen angelegt ist.  

Die Verabschiedung des Anlagereglements wird in einer späteren VS erfolgen. 
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11. VOK 

11.1 Vorständekonferenz 29.1.2022  

Die Veranstaltung wird unter 2 G-Massnahmen stattfinden. Es  sind bereits einige wenige 

Abmeldungen bei Sandra Lanz eingetroffen, aber es wird trotzdem mit etwa 40 

Teilnehmenden gerechnet.  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst, die VOK allen widrigen Umständen zum Trotz 

durchzuführen. 

Die Einladung weist ausdrücklich darauf hin, dass keine Spesengelder ausbezahlt werden 

und der Anmeldeschluss (13 Januar 2022) zu respektieren ist. 

12. DV 2022 

12.1 Informationen 

Die Organisation ist bekannt, Änderungen sind keine vorgenommen worden, daher ist bei 

der Planung zu berücksichtigen, dass genügend Zeit eingeplant werden muss, um den 

Tagungsort (von Courtemelon nach Delsberg) wechseln zu können. Einzig 

Rassekaninchen Schweiz ist die ganze Zeit in Delsberg.   

Beschluss: Der Vorstand beschliesst aus organisatorischen Gründen, dass die 

Delegiertenversammlungen der FV um die gleiche Uhrzeit beginnen sollen, 9 Uhr wird als 

Anfangszeit bestimmt. 

 

12.2 Anträge 

12.3 Antrag an die DV 

Drei Fachverbände (RGS/RTS/ZVS) haben fristgerecht folgenden Antrag an die ordentliche 

DV von KTS gestellt: „Vom aktuell ausbezahlten Verkaufserlös aus dem Tierweltverkauf, 

sind allen Fachverbänden 2 Mio. Franken gemäss dem gültigen Verteilschlüssel 

auszuschütten.“  

Die Meinungen zum Antrag divergieren und eine ausführliche, dezidierte Diskussion 

findet statt, ob der Verteilschlüssel angemessen ist und das Geld überhaupt zu verteilen 

sei. 

13. Geschäfte Kleintiere Schweiz  

13.1 Handelsregisteränderung 

Die Änderungen der Einträge im HR (Namens- und Geschäftssitzwechsel) werden am 

17.01.20212 dem HR zugestellt. 

13.2 Tiermarkierung 

Seit dem 01.01.2022 gelten neue Preise bei den Tiermarkierungen. Im Protokoll der FTK 

steht die Bemerkung, KTS bestimme die Preise der Tiermarkierungen, was jedoch 

keineswegs der Fall ist. Die Preiserhöhungen sind am 04.09.2022 auf Antrag der 

Fachverbandspräsidenten vom Vorstand KTS beschlossen wurde. Dieser Beschluss wurde 

auf FV-Ebene sowie auch im Protokoll von KTS veröffentlicht, auch über die 

Rückvergütungen an die FV wurde informiert. Grundsätzlich sind die FV in 

Zusammenarbeit mit Kleintiere Schweiz für die Festlegung der Preise der 

Tiermarkierungen verantwortlich.  

Festzuhalten ist, dass die Ohrmarken nicht erhöht wurden, mit der Absicht die Züchter 

zum Chippen zu bewegen. Vielmehr mussten sehr grosse Mengen abgenommen werden, 

welche noch einige Jahre reichen. Lager- und Zinskosten wurden angemessen 

berücksichtigt. 



  

 

Protokoll VS01 vom 14.01.2022 Vorstand Kleintiere Schweiz 7/7 

 

13.3 Verkauf von Artikeln der Fachverbände 

(Jubiläumsbroschüren, Eierkartons, Schutzmasken etc.) 

Sandra Lanz entscheidet zusammen mit dem jeweiligen Fachverband über die 

Verrechnung der Kosten für Lagerung, Verkauf, Rechnungstellung, Debitorenrisiko etc.. 

13.4 Corporate Design 

Urs Weiss hält fest, dass erhebliche finanzielle Mittel zur Ausarbeitung eines Corporate 

design Manuel ausgegeben wurden und generell alle FV dahinter gestanden sind.  

Die Fachverbände und Kleintiere Schweiz haben ein weit verbreitetes Logo, welches hie 

und da nicht korrekt angewendet wird.    

13.5 Mitglied XY 

Trotz offiziellem Schreiben (Mai 2021) von KTS, verschickt XY weiterhin Mahnungen 

(durch Inkasso-Büro) an einige Mitglieder von KTS. Auf allfällige Betreibungen soll die 

Betroffenen Rechtsvorschlag erheben (kostenlos). 

13.6 Miete von Räumlichkeiten durch die Fachverbände 

Im Geschäftssitz von KTS können auch FV, FTK, etc.  Sitzungsräume reservieren. Die 

Benutzung eines Sitzungsraumes für bis zu 10 Personen ist in der Miete inbegriffen und 

daher gratis. Veranstaltungen im grösseren Rahmen (z.B. SKN, Preisrichterschulungen) 

sind mit Sandra Lanz (Mietpreis, Lokalitäten etc.) rechtzeitig abzusprechen. Alle 

Reservationen laufen über Sandra Lanz. 

Peter Iseli informiert, dass die Kosten des Umbaus das Budget unterschreiten, auch wenn 

man die noch ausstehenden Rechnung (Elektriker) mitberücksichtigt. 

14. Gesuche Veranstaltungen, SKN, Jugend / Sandra Lanz 

Eine Abrechnung wird zur Kenntnis genommen. 

15. Verschiedenes / Urs Weiss  

15.1 Delegationen 

Diese werden bestimmt. 

 

Schluss: 20.40 Uhr 

 

Der Präsident     Die Sekretärin 

 

 

Urs Weiss       Sandra Lanz 


